

¿Tienes una mediana o pequeña empresa y quieres crecer ayudando a tu región?



y sé parte del CAMBIO Y DESARROLLO





Inscríbete a la Casilla Electrónica de

Dr. Rohel Sánchez Sánchez

Cambio y Desarrollo

Martes 23 de abril del 2024

Edición N° 106 - 2024

Producido por la Oficina de Imagen Institucional del GORE Arequipa

Montañistas harán flamear bandera de Arequipa en el Himalaya



Reinician trabajos en la carretera **Tomepampa** Alca - Puuca



Gobierno Regional promueve innovación tecnológica para elevar la productividad en agregados no metalizados







Mediante el Programa Presupuestal 068 "Reducción de la Vulnerabilidad y Atención de Emergencias de Desastres", la gerencia regional de Agricultura (GRAG) atenderá a cuatro provincias de las zonas altas de la región donde se crían camélidos sudamericanos domésticos (alpacas y llamas), los cuales vienen sufriendo las consecuencias de las heladas por bajas temperaturas.

a atención que se les dará mediante la Oficina de Gestión de Riesgos de Desastres de Agricultura, es la entrega de kits veterinarios y forraje (pacas de heno de avena). Los kits veterinarios contienen vitaminas, ivermectina y antibióticos. En total se entregarán 250 kits veterinarios para atender a 25 mil cabezas de camélidos sudamericanos los cuales pertenecen a mil 216 criadores.



Respecto a las pacas de heno de avena, se prevé entregar 3 mil 382 pacas para atender a 10 mil 856 camélidos que representa al 5% de población atendida, la cual se encuentra en vulnerabilidad por enfermedades y alimentación.

Las cuatro provincias consideradas son:

- Arequipa: Yanahuara (Comunidad de Tambo Cañahuas) y San Juan de Tarucani (Pati)
- **Caylloma:** Achoma, Lari (Challpo) y Chivay(C.C.Anansaya)
- **Castilla:**ChilcaymarcayOrcopampa
- **Condesuyos:** Salamanca (Capilla) y Cayarani(Umachulco)

Preventivamente, la gerencia de

Agricultura entregó semillas de avena forrajera en la variedad "Tayco" para que puedan realizar la siembra en 100 hectáreas en los meses de noviembre a diciembre y así puedan contar con forraje para el tiempo de escasez por bajas temperaturas.

Se está atendiendo al 5% de la población de camélidos sudamericanos de manera conjunta con Agrorural y el cierre de brechas lo realiza el proyecto de "Mejoramiento de la competitividad de la cadena productiva de camélidos sudamericanos domésticos en los distritos de Callalli, Caylloma, Lari, Tisco, San Antonio de Chuca – provincia de Caylloma" de acuerdo al Plan Operativo Institucional—POI 2024.





Más empresas se suman a promocionar la Marca Arequipa, debido a su buen servicio y por promocionar las bondades de la región, ya sea turísticamente, por su gastronomía, autenticidad, tradición, servicios y otros que hacen que los usuarios o clientes los elijan.

orge Meza Cruz, gerente regional de Comercio Exterior y Turismo, explicó que la Marca Arequipa se comenzó a promocionar desde hace 7 años y cada vez más empresas se vienen sumando a esta iniciativa, que está tratando de ser imitada por otras regiones; pues permite a los usuarios o clientes, reconocer que reúne ciertos requisitos para funcionar.

Por el momento, la mayoría de las empresas son arequipeñas, pero se busca que otras instituciones de las demás provincias también puedan obtener dicha Marca y así se pueda hacer la difusión masiva, sobre la calidad de los servicios que se brinda, especialmente a los turistas. La Marca Arequipa, además, es un distintivo que busca potenciar el turismo y las exportaciones de la región y de esta forma favorecer la reactivación económica de los negocios vinculados con el sector.

En esta oportunidad renovaron u



obtuvieron sus licencias, empresas como Cevichería Puro Limón, Waya Locout, Góndola, La Ibérica, Picantería Tradición Characato, Gustos y Postres Leydi, Café Valenzuela, Góndola Tours, Asetur Rumillac, Queso Helado La Arequipeñita, Tunqui Travel, Asociación Cultural Precolombina Perú.

Igualmente Termoinox, Yanapaway, Chocolates La Ibérica, Franco Supermercados, La Casa de la Salchipapa, Kafi Wasi, Distribuciones Katya, Hotel Puerto Inka, Kaffeehaus, Frase Corta y El Pepe.

En la ceremonia de entrega de los reconocimientos, también se hizo una mención especial a Eloy Cacya y Percy Núñez Saravia, reconocidos montañistas de Arequipa, quienes anunciaron que estarán viajando al continente asiático para coronar la cumbre del Himalaya, donde llevarán la bandera de Arequipa para lucirla a nivel

mundial.

Para realizar el reconocimiento de las empresas, estuvo presente la vice gobernador Ana María Gutiérrez, la presidenta del Comité de Damas del Gobierno Regional de Arequipa, Luz Marina Zeballos, entre otros funcionarios, quieren dieron realce a la ceremonia y quienes resaltaron la labor de quienes hacen quedar en alto el nombre de Arequipa, además de ser fuente de generación de empleo.









El próximo martes 30 de abril se estará realizando en Arequipa un foro regional, en donde se darán a conocer todas las inversiones que se realizarán en los siguientes años, especialmente relacionados al tema de la innovación tecnológica y en energías renovables, las mismas que son promovidas por el gobierno regional de Arequipa.

e estima que los inversionistas extranjeros tienen previsto generar industria por unos 35 millones de dólares. Entre los proyectos que se encuentran a punto de concretar, está el del hidrógeno verde, sobre el cual se instalará una planta de producción en

el sector de La Joya, proyecto sobre el cual el vecino país de Chile estuvo buscando los inversionistas; pero finalmente vieron muchas más ventajas en Arequipa.

En el evento estará presente un empresario cusqueño quien tiene una pequeña planta de producción, pero para abastecer a su propia empresa, quien contará su experiencia y las ventajas que tiene económicamente y para el Medio Ambiente.

Irina Salazar Churata, gerente de Ciencia, Tecnología e Innovación del Gobierno Regional de Arequipa, indicó que esta planta de hidrógeno verde podría no solo abastecer de energía a los arequipeños, sino para la exportación y eso significaría ingresos económicos adicionales para la ejecución de obras. Se estima la inversión en 2 mil 500 millones dedólares.

Iván Prado, gerente de Energía y Minas, señaló que, respecto al uso de gas, ya se tiene el compromiso de dos empresas privadas para instalar una planta de Gas Natural Vehicular (GNV), una de ellos se debe concretar antes de fin de año. A ello se suman los talleres de conversión vehicular. También indicó que, respecto a la masificación del gas doméstico, se continúa con la instalación a más familias.

En el foro en donde se hablará de los retos y oportunidades que tiene Arequipa, estarán presentes invitados como Miguel Castilla, ex ministro de Economía y Finanzas; Daniel Ccama sobre el proyecto de hidrógeno verde; el ministro de la Producción, Sergio Gonzáles, directivos del Concejo de Ciencia y Tecnología, del Banco Interamericano de Desarrollo, de la Cámara de Comercio e Industria de Arequipa, el gobernador Rohel Sánchez Sánchez, entre otros, con la moderación de funcionarios de la Presidencia del Consejo de Ministros.

## Inician inscripción para más de mil beneficiarios de bono "Techo Propio"

Desde el próximo viernes 26 de abril se inician las inscripciones para todas las familias que deseen obtener una vivienda con el beneficio del bono de Techo Propio en Arequipa.

En esta oportunidad se ofertan mil 91 bonos que se suman a los mil bonos que se entregaron anteriormente de 29 mil 700 soles cada uno, gracias al dinero que otorgó el Gobierno Regional de Arequipa del canon minero de 29 millones 700 mil soles.

Jacinto Rosas Fernández, gerente regional de Vivienda, Construcción y Saneamiento del Gobierno Regional de Arequipa, informó que en esta oportunidad se ofertaran mil 91 bonos, por la suma de 30 mil 900 soles para cada familia.

El ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento, en esta oportunidad oferta estos bonos, gracias al compromiso asumido con el gobernador de Arequipa, Rohel Sánchez Sánchez, de que ambas organizaciones estatales debían entregar una cantidad similar de dinero con el objetivo de ir cerrando las brechas en el sector.

Las inscripciones en esta oportunidad se realizarán en varias sedes, realizándose de forma directa con las entidades técnicas, determinadas y aprobadas por el Ministerio. En los siguientes horas se dará a conocer estas sedes, además se cuenta con apoyo de los municipios distritales en cuyos locales se haría la inscripción.

Los requisitos son similares a las anteriores convocatorias: Conformar un grupo familiar, con hijos menores de 25 años, contar con un terreno inscrito en Registros Públicos, no ser propietario de otra vivienda a nivel nacional, no haber sido beneficiado con algún otro apoyo respecto a vivienda y no exceder el ingreso familiar de 2 mil 700 soles.



Actualmente la producción de piedras ornamentales (laja, sillar y mármol nacional) se encuentra limitada por el uso de método productivos tradicionales, lo que conlleva a tener un producto con mayores costos de producción y poco competitivo en el mercado exigente en calidad y cantidad.

n este contexto, el Gobierno Regional de Arequipa a través de la Gerencia Regional de la Producción, apoya a las pequeñas empresas para mejorar su producción y productividad, incorporando tecnología de última generación.

Es así, que recientemente hizo entrega de dos modernas máquinas industriales, valorizadas en 278 mil soles, al Consorcio Fortaleza de Piedra, ganador del fondo concursable Procompite 4. Se trata de la cortabloque puente – cortadora de bloques y de la cortadora eléctrica de piedra cortadora de puente inclinable.

"Ambas máquinas son únicas en la macro región sur, ayudarán a mejorar significativamente la producción y eficiencia en el corte de piedras ornamentales, a través del uso de



tecnología moderna", indico el gerente regional de la Producción, David Vela Quico.

La ceremonia de entrega contó con la presencia de la vicegobernadora regional de Arequipa, Dra. Ana María Gutiérrez Valdivia; la coordinadora del fondo concursable PROCOMPITE, Mariela Apaza Ruelas, así como el presidente y los socios de la "Consorcio Fortaleza de Piedras".

En la región Arequipa existen alrededor de 72 unidades mineras no metálicas pertenecientes a grandes, medianas y pequeñas empresas que desarrollan sus actividades en las provincias de Arequipa, Camaná, Caravelí, Islay (Cocachacra) y Caylloma.

Estas empresas se dedican a la extracción, industrialización y exportación de piedra laja en sus diferentes variedades y para múltiples usos en el acabado y construcción de pisos, paredes, terrazas cocinas, parques jardines, piscinas, piletas, etc.

En el mercado interno de la región Arequipa, se consume parte de la producción y el resto está dirigido al mercado nacional e internacional. La región exporta piedra laja hace más de 8 años a Italia, Estados Unidos, Francia, Canadá, Polonia, Chile, Suiza, Bolivia, Venezuelay Alemania.







El Gobierno Regional de Arequipa reinició los trabajos en la obra de mejoramiento vial de la carretera Tomepampa-Alca-Dv. Puyca-Anexo Maghuanca, ubicada en la provincia de La Unión; luego de que estos sean suspendidos desde el 24 de febrero obligadamente por las precipitaciones pluviales que se registraron durante los últimos meses.

l coordinador de la obra, ing. José Luis Calcina, informó que desde el 15 de abril se retomó la intervención en la vía para mantener el progreso y cumplimiento de plazos, señalando que el avance hasta el momento es del 15.44%.

En cuanto a los trabajos en curso, se están llevando a cabo partidas de explanaciones que implican movimientos de tierras, perfilado, corte y relleno, así como la conformación de la subbase en las progresivas 1+300 a 13+000 km. También, se tiene programada la construcción de un pontón en



el lecho del río.

Durante este tiempo, además, se obtuvo la resolución del permiso de fuentes de agua otorgado por el ANA (Autoridad Nacional del Agua), lo cual garantiza el cumplimiento de los requerimientos ambientales y la protección de los recursos hídricos. De esta manera, el Gobierno Regional de Arequipa le da seguimiento a este proyecto de vital importancia que tiene como objetivo principal mejorar la infraestructura vial, facilitando la movilidad y conectividad de los

ciudadanos, así como impulsar el desarrollo económico y social de la región.

Cabe mencionar, que esta obra se realiza por la modalidad de contrata por un valor de 37 millones 291 mil 219.31 soles.







Los gerentes regionales de Trabajo, directores y funcionarios de Arequipa, Tacna, Ucayali, Puno y Huánuco firmaron el pacto macrorregional por la seguridad y salud en el trabajo.

l documento, tiene como fin garantizar en sus respectivas regiones una cultura de prevención de riesgos laborales, fomentando "la sensibilización, conocimiento, compromiso y acciones que permitan aminorar la brecha de accidentabilidad en el trabajo".

Cabe señalar que, de acuerdo al Sistema de Accidentes de Trabajo del Ministerio de Trabajo, en febrero de este año se reportaron se reportaron 2,800 accidentes laborales, así como 17 casos mortales. Arequipa es la segunda región después de Lima con el mayor número de incidentes con 289 casos.

Con la rúbrica de este documento culminó el I encuentro Macrorregional de Integración para el fortalecimiento de capacidades en materia de seguridad y salud en el trabajo y diálogo social que tuvo lugar en la ciudad de Arequipa, durante el 18 y 19 de abril último. La actividad contó con cerca de un centenar de personas entre funcionarios, directivos y representantes de instituciones públicas, privadas así



como gremios.

La gerenta regional de Trabajo y Promoción del Empleo, Catherine Rodríguez Torreblanca, explicó entre las acciones propuestas por las autoridades regionales se apunta a incorporar en la malla curricular de colegios y universidades aspectos relacionados a la seguridady salud del trabajo.

Un camino para ello, serían proyectos

de ordenanzas regionales que permitan que el tema se incorpore con carácter de ley y se cambie progresivamente el panorama actual, que develan cifras preocupantes. "Es necesario abordar el tema desde los colegios para garantizar un entorno sano y seguro en el trabajo", resaltó Torreblanca.

Remarcó que de igual manera se acordó realizar acciones de sensibiliza-

ción y fiscalización con el apoyo de SUNAFIL para la implementación del "Sistema de Gestión de Seguridad y Salud en el trabajo en la micro y pequeña empresa, que en el caso de Arequipa, conglomera a más del 90% de la población económica activa.

El pacto será elevado al Consejo Nacional de Seguridad y Salud de Trabajo, a cuyos integrantes se instará a cumplir los compromisos pactados durante el 2023, los mismos que implican, entre otros aspectos, asistencia técnica a los consejos regionales.

## **ENCUENTRO MACRORREGIONAL**

Los gerentes y directores regionales de Trabajo presentes en el Encuentro Macrorregional 2024, destacaron la actividad debido a desde la fecha, podrán trabajar de manera articulada en beneficio de los trabajadores, con el objeto de garantizar espacios laborales seguros.

El Encuentro Macrorregional por la seguridad y Salud en el Trabajo contó con la presencia de la Vicegobernadora, Ana María Gutiérrez Valdivia, así como importantes ponentes, como la ex ministra de la Mujer Aída García-Naranjo.





Con la finalidad de atender las necesidades de las personas con habilidades diferentes de nuestra Región, se planteó implementar una mesa de trabajo permanente entre el Gobierno Regional de Arequipa y los representantes de estas organizaciones que agremian a este grupo de ciudadanos.

l gobernador regional de Arequipa, Dr. Rohel Sánchez Sánchez, en reunión de trabajo con 25 representantes de diferentes asociaciones, manifestó la importancia de articular el trabajo de los tres niveles de gobierno con cada uno de los sectores y grupos que representan a las personas con habilidades diferentes.

"Venimos desarrollando un trabajo ordenado de acuerdo a la normativa vigente, por ello hemos desarrollado el Plan Estratégico Institucional", agregó. La autoridad regional dijo que en entre los funcionarios y representantes de las mencionadas organizaciones revisarán el Plan Operativo 2024 e

Instalarán mesa de trabajo para enfrentar necesidades de personas con habilidades diferentes

iniciarán la elaboración del 2025, y de acuerdo a las actividades propuestas se asignará el presupuesto que corresponda.

Por su parte, la gerente regional de Desarrollo e Inclusión, María Antonieta Torres Espejo, indicó que el plan de trabajo de la gerencia a su cargo se encuentra enmarcado en las políticas nacionales, establecidas por el gobierno central mediante el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables.

Asimismo, en la cita se dio a conocer los alcances y aspecto que aborda la Resolución Ejecutiva Regional 1592024-GRA/GR que crea la Unidad Funcional de Personas con Discapacidad. Finalmente, se acordó que la próxima reunión de trabajo será el próximo 6 de mayo, donde los representantes de las organizaciones presentarán su plan de actividades de cada sector.













CONFEDERACIÓN INTERAMERICANA DE RELACIONES PÚBLICAS

## SEMINARIO INTERNACIONAL GESTIÓN DE LA CALIDAD DE SERVICIO DEL GOBIERNO REGIONAL DE AREQUIPA



Ponentes:





Dra. Carmen Chirinos García
Presidenta CONFIARP
Decana del Colegio Profesional de
Relacionistas Públicos - Arequipa



**Dra. Marcia Salas Franco**Decana Presidenta del Colegio de
Retacionadores Públicos de Chile

Dr. Marcello Chamusca
Director General de la
Escuela Baina de Comunicación

DIRIGIDO A: Funcionarios Públicos GRA

Curso Gratuito Incluye Certificado

FECHA Y HORA

02 y 03 de Mayo

18:00 - 20:00 h.

CERTIFICADO
30 Horas Académicas



**QR DE INSCRIPCIÓN** 



